

Exercice n°4

Les effets favorables d'une libéralisation des échanges résultent des facteurs suivants :

1. Une exploitation grandissante des économies d'échelle ;
2. Une diversité croissante de choix parmi les biens différenciés ;
3. L'effet de la concurrence, via l'ouverture commerciale sur les entreprises en concurrence pour qu'elles mettent à niveau la productivité de leurs ressources au lieu de faire l'autruche ;
4. La possibilité démontrée que le commerce peut permettre la diffusion du savoir-faire assimilable (comme avec un bien public) sans coût d'acquisition ;
5. Une efficacité marginale accrue du capital qui renforce l'investissement productif grâce à l'intégration aux marchés mondiaux.

Mais une cause décisive de ce révisionnisme fondé sur le coût important du protectionnisme provient du domaine de la théorie de l'économie politique que j'ai désigné comme les activités de recherche de profit directement improductives. L'argument reposait sur l'idée que les ressources étaient détournées pour générer du revenu par des moyens ne produisant ni bien ni service. Il était donc utile de ne pas le limiter aux **rentes suscitées par les restrictions quantitatives**. On pouvait, et on avait besoin, de le généraliser pour l'appliquer à des phénomènes tels que la contrebande.

Source : J. Bhagwati, Eloge du libre-échange, Editions d'organisation, 2005

Travail à faire

1	Quels sont, d'après J. Bhagwati, les principaux avantages du libre-échange ? Expliquez.
2	Expliquez l'expression en gras.
3	Quel est d'après lui, l'inconvénient majeur du protectionnisme ?